



# "Tres ensayos sobre la mujer chilena"

Con el título de "Tres ensayos sobre la mujer chilena" un grupo de estudiosas, integrantes del Instituto de Historia de la Universidad Católica de Santiago, han realizado una obra de extraordinaria importancia en el esclarecimiento de la participación de la mujer en la génesis de la nacionalidad y su desarrollo anterior. Ellas son Lucía Santa Cruz, quien preparó una disertación sobre la mujer en el siglo dieciocho, aunque más exactamente recoge antecedentes que alcanzan a los años turbulentos de la conquista hispana del país. Luego, Teresa Pereira nos expone el rol de la mujer en el siglo pasado, en los decenios del asentamiento de la República. Por último, Isabel Zegers y Valeria Maino ofrecen una revisión de la Historia de Chile en nuestro siglo, en la perspectiva del tema de la mujer; así como un recuento de la muy notable erogación de talento femenino en el ascenso de la intelectualidad y la fuerza de una auténtica cultura nacional.

Deslizaremos, en primer término, la llanura y hasta la nulidad de las historiadoras que menciono. Cada una, en la introducción a sus respectivos ensayos, coincide en valorar con modestia su investigación, al indicar que no tienen la pretensión de establecer conclusiones definitivas, sino simplemente aportar elementos de juicio en un rubro en que la primacía que hasta aquí se habían auto-

concedido los varones, ha profundizado escasamente.

Si bien la linea central de los tres ensayos es principalmente expositiva, hay, en todos, un número muy grande de reflexiones y proposiciones de conclusión, como para atribuirles el carácter de excepciones. Yo no podría enumerar ejemplos sin riesgo de extenderme más allá del espacio que el diario me concede. Pero las mujeres que lean este libro seguramente coincidirán conmigo.

También quiero referirme a la calidad de la impresión del volumen por la Editorial Universitaria. Abundantes ilustraciones, de buena calidad, una tipografía alta, claramente legible, y una diagramación nítida, proporcionan agrado adicional a su lectura.

En general, las cuatro autoras evitan pronunciarse de manera categórica sobre la supeditación en que los hombres han mantenido a las mujeres. Respeto su punto de vista. Con todo, hay un pensamiento de Isabel Zegers que me gustaría separar, para la reflexión de las mujeres.

Dice: "La lucha femenina por la consecución de sus derechos hay que entenderla en el campo más amplio de los valores que se anidan en el interior de la mujer. Si ella lucha por sus derechos es porque ha creído que aqüiriéndolos podría solucionar los males de la sociedad".

Mariana Marina

**Tres ensayos sobre la mujer chilena" [artículo] Mariana Marina.**

**AUTORÍA**

Marina, Mariana

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1978

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Tres ensayos sobre la mujer chilena" [artículo] Mariana Marina.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)